

Zeitschrift: Journal suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 73 (1976)
Heft: 9

Rubrik: Société genevoise d'apiculture

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Société genevoise d'apiculture

Notice historique

Notre apiculture repose sur une très ancienne tradition, aussi il n'y a rien d'étonnant à ce que des chercheurs genevois aient contribué par leurs travaux à l'élargissement de nos connaissances de la biologie de l'abeille et à l'amélioration des méthodes d'exploitation. Voici les plus connus : **Charles Bonnet** (1720-1793) et surtout **François Huber** (1750-1831), l'aveugle clairvoyant de Pregny, père de l'apiculture moderne, qui publia en 1789 ses « Nouvelles Observations sur les Abeilles ». **Edouard Bertrand** (1832-1928), connu universellement par ses nombreux écrits sur l'art de soigner les abeilles, auteur de « La Conduite du Rucher », un des fondateurs, en 1876, de la Société romande d'apiculture, dont il fut le premier secrétaire, puis président, avec **Louis Fusay** (1836-1928), à qui l'on doit l'introduction en Suisse romande de la ruche à cadres mobiles et l'invention de nombreux outils très utiles pour l'apiculteur. **Crépieux Jamin**, qui fut le distingué bulletinier du journal « L'Apiculture nouvelle » et collaborateur de Bertrand.

C'est dans ce climat éminemment favorable que vit le jour, le 3 novembre 1886, la « Section genevoise d'apiculture de la Suisse romande » qui prit en 1910 le nom de « Société genevoise d'apiculture ». Son premier président fut **François Gysler**, qui resta en charge pendant 13 ans, puis lui succédèrent : **Adolphe Henneberg**, de 1899 à 1901 ; **Alfred Prévost**, de 1901 à 1910 ; **John Chaponnière**, de 1910 à 1915 ; **D^r Ernest Rotschy**, de 1915 à 1924 ; **Oscar Niquille**, de 1924 à 1955 ; **Albert Barbier**, de 1955 à 1971 ; **Otto Schmid** actuellement en charge.

Les débuts de la société furent modestes. A la fin du premier exercice, elle comptait 29 membres puis, peu à peu, les apiculteurs genevois, conscients de l'intérêt qu'ils avaient à en faire partie, vinrent grossir ses rangs, si bien qu'aujourd'hui elle compte 350 membres.

Depuis sa fondation, la « Genevoise » n'a cessé de posséder dans ses rangs des hommes d'élite et d'illustres savants dont la renommée s'est étendue bien au-delà de nos frontières. Citons les plus connus, après les Bertrand, Crépieux-Jamin, Delay, Fusay, Prévost, Odier, Uhlmann, Paintart, voici les botanistes Henry Correvon et le professeur Lender de l'Université de Genève, les doc-

Pépinières Theintz et Fils

Allaman

Tél. (021) 76 32 56 et 76 33 43

Spécialité pour création de cultures fruitières
et vergers

Grand choix d'arbres fruitiers,
tiges et nains

Arbres d'avenues, arbustes d'ornements, rosiers

Plantes pour haies, plantes grimpantes

UNION LAITIÈRE VAUDOISE

Centrale laitière de Lausanne

Centrale laitière de Vevey

Centrale vaudoise du beurre

Fabrique de caséine de Lucens

Service des fromageries

St-Martin 36, Lausanne

Tél. (021) 20 51 11

Télex 26 135

PAUL SCHALLER & FILS

CHARPENTE — MENUISERIE

1261 Gingins

et 7, route de St-Cergue, 1260 Nyon

teurs en médecine Dutrembley, Albert Jentzer, Juillard, Maurice Roch, auteur d'une remarquable brochure parue à la Société de médecine sur la guérison de certaines formes de rhumatismes par le venin d'abeilles et Ernest Rotschy.

Il serait fastidieux d'entrer dans le détail des nombreuses réalisations qui sont à l'actif de la « Genevoise » dans les domaines de la lutte contre les maladies, du contrôle et de la vente du miel, de la protection de l'abeille et de la propagation des plantes mellifères, de la formation professionnelle par des conférences, cours pour débutants, cours d'élevage de reines, visites et concours de ruchers. Dans plusieurs de ces domaines elle a innové.

Quelques faits saillants méritent plus particulièrement d'être relevés :

En 1887, soit une année après sa fondation, la « Genevoise » prend déjà part individuellement à l'Exposition d'agriculture de Neuchâtel où elle obtient une médaille vermeille puis figura aux Expositions de Genève en 1896, Frauenfeld 1903, puis collectivement avec la Romande, Berne 1914, Neuchâtel 1924, Berne 1925, Boudry 1930, Zurich 1952, Lucerne 1954.

Les 12 et 13 août 1928, notre société a été chargée par le comité de la Société romande d'apiculture d'organiser les journées de l'Apis Club, présidé à cette époque par le Dr O. Morgenthaler, de l'Institut fédéral du Liebefeld. Ce congrès mondial composé uniquement de savants, au nombre d'une centaine, eut un succès complet.

Les 17 et 18 juillet 1931, elle a accepté d'organiser à Genève la Fête de la Romande, ainsi que la célébration de la commémoration du centenaire de la mort de François Huber. A cette occasion, une plaque commémorative, offerte par la Romande, fut apposée contre la façade de l'immeuble situé à Pregny où Huber fit la plus grande partie de ses expériences. Une délégation se rendit également au cimetière de St-Georges afin de déposer sur la tombe de Bertrand une gerbe de fleurs.

Le 6 décembre 1936, notre société fêtait dans une cordiale allégresse le cinquantenaire de sa fondation. A la table d'honneur figuraient deux présidents d'honneur : John Chaponnière et Ernest Rotschy, auxquels il faut ajouter Charles Chevigny, le seul représentant de l'époque de fondation.

Enfin, le 18 juin 1961, elle fêtait son 75^e anniversaire, qui fut l'occasion pour son président d'honneur Oscar Niquille, de retracer d'une manière magistrale, toute l'activité de la société au cours de ces trois quarts de siècle.

Mais, un des plus beaux fleurons de la couronne civique de la « Genevoise » est certainement l'institution, dès 1926, des réunions mensuelles amicales fixées au deuxième lundi de chaque mois,

réunions qui eurent régulièrement lieu à la Grappe Genevoise, rue de Cornavin et depuis 1973 à la Brasserie Feldschlösschen, route des Jeunes. Ces réunions bien fréquentées — il y a toujours en moyenne une soixantaine de membres — sont soit instructives, délassantes, voire patriotiques ou de films. C'est pour les membres l'occasion de s'y rencontrer et de cultiver en grand cette fleur assez rare de nos jours qui s'appelle l'amitié.

De ce bref rappel du passé, nous pouvons nous rendre compte que nos anciens ont su tenir haut et ferme le flambeau. Il appartient à ceux qui nous succéderont, aux jeunes qui sont aujourd'hui à nos côtés, de ne pas laisser éteindre cette flamme. Tradition, foi dans l'avenir, la Société genevoise d'apiculture s'engage à son tour joyeusement et d'un pas ferme et résolu, vers le centenaire de son existence.

*La chaîne d'union reliant tous les âges
Est faite des anneaux que nous forgent les vieux,
Laisant pour les souder aux jeunes après eux,
Expérience acquise, avenir et courage.
O beaux ruchers villageois,
O charmant pays genevois,
Terre grandiose où Dieu
Réalisant le vœu
Cher à nos abeilles,
Entrouvre les corolles d'or
Du somptueux trésor
Des fleurs vermeilles.*

D'après un texte de O. Niquille, arrangé par P. Zimmermann.

CLEARANCE

Organisation d'entretien de bureaux

Case postale 110
1212 Grand-Lancy
Tél. (022) 94 61 06

Membre de la SAR depuis 1935